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即将在主场迎来上届冠军武汉三
镇和宿敌北京国安之前，申花董事长
谷际庆如约完成了和记者的对话。

要尊重发展规律
球队的利益最大化

东方体育：联赛打完六轮，申花不
知不觉已经站在中超积分榜榜首。

谷际庆：这是我今天最想跟大家
谈的话题，面对这样一个排名，在这样
一个时间节点，无论对内对外，俱乐部
最想说的两个字就是：冷静。

联赛开始前我们制定的目标，是
在去年基础上取得进步，这个目标目
前并没有变化，并且联赛刚刚才打了
六轮，接下来的比赛对球队的挑战，只
会越来越多。

今年球队的主要任务还是稳定，
过高的要求是不符合发展规律的，不
可取。我们的队伍平均年龄低，一方
面看这是好事，但也有不利之处，起伏
会比较大，这几轮球队上下很努力，特
别是运气也较好，我们成绩不错。一
旦遇到困难，球队会怎样应对，都是未
知数。下半年又要面临主力被抽调，
对球队一定有影响。

对于我们管理者也是一样，如何
在全赛季保持和球队的良好互动，支
持好保障好，既考虑当前战绩，又考虑
长远发展；既尊重市场规律，又讲求价
值导向，要面对的课题很多，需要逐一
破解。

所以，必须从上到下都保持清醒
的头脑。在这里也恳请球迷朋友、媒

体朋友，多给我们一些时间，让我们更
加熟悉职业足球俱乐部的发展规律，
找到适合申花的前进道路。

东方体育：说到队伍平均年龄的
降低，刚刚公布的中超 4 月份最佳阵
容，申花的门将马镇和两名中后卫蒋
圣龙以及朱辰杰当选。他们也是中超
最年轻的后卫线，我们今年的35人名
单平均年龄24.7岁，现在回想起来，俱
乐部当时和教练组决定要完成球队今
年的新老交替，是下了很大决心吧？

谷际庆：确定新赛季阵容的大原则
只有一条，球队利益最大化，这是我和
体育总监、教练组的共识。关于球队的
具体工作我不直接参与，他们讨论商量
更多一些。现在我做个事后诸葛亮复
盘，大概当时基于这样几个考虑。

一是那个时候球队的现实情况，
无论年龄上还是薪资结构上，都有一
些不尽合理之处，当然，这是由于历史
原因造成的，对此我们没有评价的必
要，甚至也没有评价的资格，但有做调
整的权力。

另外一个很重要的契机是，球队
不少队员、教练员、工作人员合同到
期。阴差阳错让我们有了调整的窗
口，也许这就是塞翁失马焉知非福。

与此同时，申花确实积累了一批
优秀的年轻选手，各年龄段的国字号
都有。不管从申花未来，还是站在中
国足球未来的角度考虑，我们都应该
把更多机会给这些年轻球员，更何况
假如放到世界足坛，他们中的不少人
已经不算年轻了。而之前的比赛表现
也已经初步证明，他们完全有能力在
申花，在中国职业足坛站住脚。

东方体育：是不是正是因为我们
这个年轻化的步伐迈得比较大，加上
内外援到队的时间都比较晚。所以
俱乐部在第一阶段开始前，对第一阶
段其实做好了很困难的准备？

谷际庆：没记错的话，我们球队
真正完成集结大概是4月初，温州热
身赛之后，国家队队员回归，内外援
到位，离联赛开打就两周左右时间。

14 名球员被各级国字号抽调，
无论在球队历史上，或者

横向比较其他俱乐
部都不多见，这对
于备战新赛季都是
很大的挑战，虽然
无奈，也必须面
对。我们必须在
中国足球困难的
关头，以各种方
式支持中国足
球的发展。

由 于 队 伍
合练时间很短，

所以开局阶段的
每一场都是遭遇战，

都要做艰苦准备，这一点
全队上下思想非常统一。

话又说回来，我们对
联赛的困难的准备，绝不
仅限于第一阶段，可以
说整个赛季对于全新
的申花俱乐部，都将是

艰难的考验。对于这一点，
我们在这个赛季自始至终都
会有着清醒的认识。

选援就像开盲盒
新团队还在摸索中

东方体育：说说外援吧，今年几名
新外援为球队前六轮登顶做出了自己
的贡献，现在是否可以回顾一下，当初
决定选择这几名外援的过程和考虑呢？

谷际庆：年初我们也做过分析判
断，在这个冬窗，综合各方面看，要想
引进高水平外援，在短期内估计很难
实现。所以性价比成为不少中超俱乐
部引进新外援的重要标准，申花也不
例外。这几名外援的共同特点是，当
打之年，即战力强，融合度高，职业态
度好，价格合理。这符合我们建队的
价值观。

另外，也想提醒各位球迷朋友，千
万不要以超级球星的标准来要求当今
的中超外援。

今年所有外援的引进途径，俱乐
部力求做到简单清晰，这是今年我们
特别强调的，希望重建一个纯粹干净
的足球环境，把简单的快乐还给足球
从业者，还给球迷。

东方体育：最后一名到队的特谢
拉，其实我们最早的第一人选并不是
他，但最终特谢拉现在的表现，得到了
广泛的认可。

谷际庆：当时，同步也在考察几名
候选，但特谢拉一直在视野中，他的能
力、特点给我们留下了很深印象。因
为他是占申花最后一个外援名额，所
以做决定之前比较谨慎，综合了各方
面因素，最后确定了特谢拉。

选球员像开盲盒，总归会有运气
成分，更需要我们不断做工作，把他们
的能力激发出来，在这方面，新的团队
还在尝试摸索中。

久事集团有经验
帮我们分担了压力

东方体育：已经完成的六场比赛，
在俱乐部层面，是不是第一场对山东
泰山的比赛赛前压力最大？

谷际庆：第一场比赛前的感觉，确
实是全方位的压力。毕竟我们是初入
中国职业足球的新的团队，有的是美
好的主观愿望，以及自身可以付出的
努力，但面对的是三年后重新恢复的
主客场，改造尚未完全竣工的八万人
体育场，主场迁移可能产生的球迷情
绪等，这些都是赛事组织保障方面的
压力。

拿到赛程后，也有人分析说，今年
感觉中超公司在赛事编排上比较用
心，比如首轮赛事我们和山东泰山，武
汉对海港，包括南通对大连，这样的对
话可以让联赛以最快速度抓住球迷眼
球，形成热点。但对球队而言，第一场
打山东这道题，确实有点超纲，感觉开
局即冲刺，容不得半点慢热。

不过我之前跟大家分析过，先强
后弱，先弱后强，皆有利弊。其实对亚
泰那场给我们的压力一点不比山东
小。联赛至今，海港、武汉、山东等老
牌强队依旧强劲，成都、天津令人眼前
一亮，即便升班马青岛、南通也有特色
鲜明的外援加盟，绝非鱼腩之辈。我
们还是要求球队立足防守，拼对手。

我们的球员在终于重回主场后，
刚开始面对热情的球迷，普遍有些紧，
当然，这些不适应很快会过去，现在问
球员们，他们应该都已经非常享受在
这么先进的球场、平整的草皮，以及狂
热的球迷面前展示球技。

我们球迷的表现是最令人兴奋
的，攒了三年的激情得以释放，他们和
赛场，主队完美融为一体。

另外，很好的一点是，我们背靠的
久事，深耕体育产业近20年，在场管
运营、赛事组织保障方面都很有经验，
集团的力量帮我们分担了不少压力。

我们和球队都要
学会应对德比氛围

东方体育：说到主场，开赛后申花
的球市热度持续升温，全新的上海体育
场的观赛体验，正在让越来越多的市民
渴望到现场感受足球的如火激情。

谷际庆：我个人初识上海体育场，
缘起上世纪末，1999年，当年尚在外
企工作时，上海浦东队聘请霍顿担任
主教练，上海体育场成为浦东队主场，
我作为赞助商代表第一次踏入八万人
体育场。

二度结缘，是2005年，那年9月
17日国际田联黄金大奖赛落户上海，
我负责赛事运营保障，此后林林总总
一直有工作交集，2015年我们成为上
海体育场的业主方，也参与了部分改
造的前期工作，本次改造力度之大，效
果之好，完全出乎我的想象，我坚信这
会是新申花重新启航的最佳主场。或
许到现在，还有一些球迷缅怀过去，对
此我表示非常尊重，但还是衷心希望，
也诚挚邀请更多球迷来上海体育场看
一下，体验一下。我相信你来了就会
不由自主融入这片蓝色的海洋中，因
为你们和我们一样，都热爱足球，热爱
申花！

东方体育：联赛第三轮，第一次
以俱乐部董事长的身份感受上海德
比，从旁观者到当局者，是怎样一种
体验？

谷际庆：德比赛前，吴指导特别问
我要不要给大家讲几句，我说不必，就
是普普通通一场球而已。这不是矫
情，私底下球员之间，两家俱乐部高管
之间，甚至是两家投资人高层都非常
熟悉，而他们很多球员还是同样师从
过徐根宝教练的师兄弟，可以这么说，
从事物普遍性来看，这是联赛30场赛
事之一。从特殊性来看，德比是职业
足球很有特色的一个组成部分，传统
上赋予德比赛不一样的性质，这些我
都尊重。我们团队都是新人，需要学
习，球队也一样，需要适应德比的氛
围，学会应对。

吴曦受伤影响大
外援表现总体满意

东方体育：得知队长吴曦受伤消
息后，还记得当时第一时间的心情吗？

谷际庆：心情很糟。吴曦是球队
基石，毫不夸张。他的职业态度、能
力，在场上场下都是表率。常人很难
想象脚趾骨折后如何坚持打满高强度
的全场比赛。这样的球员缺阵，对我

们后阶段的影响巨大。当然伤病也是
职业足球不可回避的一部分，我在第
一时间给他发去慰问和祝福，希望他
早日康复归队，也希望在他养伤期间，
能看到年轻队员顶上来。

东方体育：我们听到球迷有这样
一种讨论，万一今年夏窗到来前申花
仍然是排在积分榜第一或者前几名，
俱乐部有没有可能通过引援的加法去
冲击冠军？

谷际庆：第一，俱乐部对当前几
名外援总体表现是满意的；第二，加
法要辩证地看，有时候你认为的加法
最终未必会真正成为加法；第三，足
球不能存在于假设之中，科学规律比
假设更重要。我们欠缺的正是对足
球发展规律的把握，所以更不能被假
设所绑架。

遵守契约
这是最基本的操守

东方体育：久事在入主申花之后，
除了球队层面，在俱乐部其他方面，我
们希望为申花带来哪些新的变化和升
级？

谷际庆：总体来说，还是围绕依法
合规，以及俱乐部利益最大化这两条
大原则来开展。

比如欠薪、欠费，这在久事的体系
内是不可想象，更是不可接受的，我对
球员、教练和工作人员说过很多次，久
事也许有很多方面不尽如人意，但绝
不会欠员工薪水，保障员工基本权益，
遵守合同，这就像出门遵守交通规则，
不乱穿马路一样，是基本操守。

再比如内部管理制度，我到俱乐
部不久就给大家介绍，久事是一家强
管控型的企业，对合规性要求很高，一
定要适应，原来没有的就要逐步补充
完善，这件事必须要做。变革都是有
成本的，一定会引起一些不适应，我们
特别不希望影响球队正常的竞赛训
练，由此也引发了个别人员的补充和
个别部门职能的调整。

外界对我们设立体育总监这个
职务很感兴趣。这其实就是为了让
俱乐部的管理和球队的运行更加均
衡，沟通更加密切，相关决策更加科
学。当然不是说引进了个别人就解
决了所有问题，这是一个动态的逐步
改善的过程。

另一个角度的改变来自于久事
自身的优势。久事的产业跨度很大，
资源很丰富，包括不限于体育范畴，
久事集团近几年一直推行内部协同
发展，因此接手申花以后，集团拿出
了最大诚意，最好资源，从人、财、物，
全方位保障。于是我们有了按世俱
杯决赛标准改建的上海体育场，有了
F1、ATP等顶级大赛的运营保障团队
做主场赛事执行，训练在自己的基
地，市内出行有自己的车队，客场有
自己的旅行社做服务保障，主场赛前
集结在自己的酒店，以后还会有更多
来自集团的资源集聚。当然亲兄弟
也明算账，一切按市场规律操作，不
过来自久事集团上下五万多名员工
的关心，或者说这份亲情，会让申花
有一份独特的体验，更希望成为特殊
的动力。

对话申花俱乐部董事长谷际庆——
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